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En la reciente visita del presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, a Durango, 
acompañado por la presidenta electa, Claudia Sheinbaum Pardo, se comprometió a resolver el 

proyecto de la presa Tunal 2. Pág.02

Durango tendrá presa Tunal 2

Gael Sariñana Bacio se consagró como campeón 
en el Campeonato Centroamericano y del Caribe 
de Natación (CCCAN), celebrado en Monterrey, 
Nuevo León. El talentoso nadador mexicano 
conquistó la medalla de oro en la exigente 
prueba de 200 metros mariposa. Pág.21

Brilla con oro 
en el CCCAN

Inauguran exposición 
“Contertulio: Lenguaje 
pictórico en Durango”
La exposición presenta 20 obras realizadas 
entre los años 2000 y 2024 por destacados 
artistas de la plástica duranguense, muchos 
de ellos egresados y catedráticos de la 
Escuela de Pintura, Escultura y Artesanías 
de la Universidad Juárez. Pág .23
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Durango tendrá presa Tunal 2

En su reciente visita a la 
entidad, AMLO, junto a la 
presidenta electa Claudia 
Sheinbaum confirmó su 
respaldo para dotar agua 
superficial a toda la ciudad
Por Gonzalo Martínez 
Durango, Dgo.

En la reciente visita del pre-
sidente de México, Andrés 
Manuel López Obrador, a 

Durango, acompañado por la 
presidenta electa, Claudia Shein-
baum Pardo, se comprometió a 
resolver el proyecto de la presa 
Tunal 2, que garantizará el sumi-
nistro de agua potable superficial 
a toda la ciudad de Durango.

El gobernador de Durango, 
Esteban Villegas Villarreal, informó 
en una entrevista con medios de 
comunicación que López Obrador 
mostró un gran interés en aprobar 
este importante proyecto antes 
de finalizar su mandato. Esto 
asegurará un abastecimiento 

garantizado de agua para los 
duranguenses.

La construcción de la 
presa Tunal 2 representa 
una inversión de tres mil 
millones de pesos. “Te voy a 
ayudar para que no se quede 
a medias y tengan agua”, fue 
lo que el presidente de México 
le manifestó al gobernador. 
Villegas Villarreal indicó que el 
proyecto se seguirá de cerca 
con el equipo federal para que 
quede aprobado, al menos en 
una primera etapa, para 2025.

El mandatario estatal también 
comentó que los constructores 
se comprometieron a terminar 
la planta potabilizadora a 
más tardar el 24 de agosto. 
Esta planta permitirá que la 
mitad de la ciudad pueda tener 
agua potable de la presa, lo 
que ayudará a descansar los 
mantos friáticos de los pozos 
y garantizará agua limpia y 

superficial para consumo 
humano.

Villegas Villarreal explicó que 
cuando López Obrador escuchó 
que esto solo abastecería 
a la mitad de la ciudad, se 
comprometió a trabajar en 
equipo para continuar con el 
proyecto de la presa Tunal II y 
así suministrar agua a toda la 
mancha urbana.

El gobernador detalló 
que la presa Tunal 2 es una 
presa reguladora. En caso de 
lluvias intensas, se pueden 
abrir compuertas para evitar 
inundaciones en varios 
poblados, extendiendo así 
el uso del agua para riego 
agrícola. Este proyecto no solo 
garantiza el suministro de agua 
en calidad y cantidad para los 
próximos 50 años, sino que 
también aprovecha el agua en 
tierras de riego, beneficiando la 
agricultura en la región.
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Toma protesta Magdalena Santoyo al 
frente de AMMJE 

Antepone la capacitación y 
la expansión de fronteras 

Por Martha Casas
Durango, Dgo.

La nueva presidenta de la 
Asociación Mexicana de 
Mujeres Jefas de Empresa 

(AMMJE), Magdalena Santoyo 
tomó protesta ante los lideraz-
gos nacionales y autoridades 
locales, enfatizando el compro-
miso con la capacitación y la 
profesionalización de las muje-
res empresarias, pero además 
estableciendo un trabajo por 
una expansión de las empresas 
de mujeres duranguenses y por 
lo pronto, ya se tienen alianzas 
con países como Marruecos 

Destacó que los retos son 
muchos y estar al frente de 
un organismo de mujeres em-
presarias implica grandes 
compromisos, mismos que se 
adquieren en esta toma de pro-
testa.

Al tomar el timón de AMMJE 
se tiene la intención de repre-
sentar al gremio y de sacar 
adelante las empresas de las 
duranguenses en un momento 
crucial que vive Durango y Mé-
xico, de cara al mundo entero. 

En esta tarea, Santoyo destacó 
la necesidad de profesionalizar 
de manera permanente a las 
mujeres jefas de empresa y a 
sus colaboradoras, no solo las 

nuevas formas de hacer negocio 
y las innovaciones tecnológicas 
la inteligencia artificial, si-
no también para ayudarlas a 
traspasar fronteras con sus 
productos. 

Recordó que en el mes de 
mayo, viajaron a Marruecos y 
a otros lugares, donde logra-
ron establecer alianzas con las 
que pronto comenzarán a ser 
proveedoras. En aquellos paí-
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ses, se reunieron con los actos 
funcionarios de sus gobiernos y 
se comenzaron los trámites en 
busca de que los productos du-
ranguenses lleguen hasta allá.

De los productos más deman-
dados y que mejor se lograron 
posicionar, se puede mencionar 
al mezcal, industria mueblera, 
servicios y turismo.

En otro orden de ideas señaló 
que también se está trabajan-
do dentro de la asociación para 
acabar con el tema de la llamada 
brecha salarial entre hombres y 
mujeres; las cosas deben ser di-
ferentes, puntualizó.
La ceremonia 

En la ceremonia estuvo pre-
sente el secretario general 
de Gobierno, Héctor Vela Va-
lenzuela como representante 

del gobernador del estado; el 
secretario de Seguridad Públi-
ca, Óscar Galván Villarreal; la 
presidenta Nacional de AMMJE, 
Perla Pacheco; el presidente del 

Consejo Coordinador Empresa-
rial, presidentes de las diversas 
cámaras empresariales y ho-
mólogas de otros estados de la 
República.
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No es tiempo de lamentos, 
aquí estamos fuertes y de 
pie: FSM
Por Martha Casas 
Durango, Dgo.

Francisco Salazar Men-
día tomó protesta como 
presidente de la Cámara 

Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) y en ese 
marco destacó la operación del 
banco de proyectos que es un 
antes y un después para este 
gremio, así mismo, manifestó 
la confianza en que el gobierno 
del estado apoye este gremio y 
que lo haga en sincronía con los 
demás órdenes de gobierno, in-
cluyendo el federal. 

En la toma de protesta estu-
vo presente el líder nacional de 
CMIC, Luis Méndez Jaled y el 
secretario general de Gobierno, 
Héctor Vela Valenzuela. 

“Ha iniciado desde hace casi 
cinco meses un periodo impor-
tante para la CMIC Durango, 

porque impregnados de la vi-
sión de nuestro gobernador, 
queremos contribuir en este 
periodo 2024-2026 creando un 
banco de proyectos que acer-
quen mayores posibilidades de 
inversión para nuestra entidad; 
deseamos que sean tomados 
en cuenta los productos de este 
banco de proyectos, dentro de 
su planeación de obras a eje-
cutar en el presente y futuro 
a corto, mediano y largo plazo 
porque serán proyectos que 
incorporen el talento, la creati-
vidad y el enorme amor que le 
tenemos los profesionales de la 
construcción a nuestra querida 
entidad… queremos contribuir 
con lo que sabemos y podemos 
hacer”, subrayó.

El sector de la construcción 
es un ejemplo de resiliencia, 
soporte y tenacidad que so-
portó en años anteriores retos 
tan importantes como fue el 
periodo del COVID-19, “hoy no 

hay tiempo para lamentos, aquí 
estamos de pie y fuertes, echa-
dos para adelante y dispuestos 
a colaborar con inversionistas 
nacionales y extranjeros así 
como con los gobiernos fede-
ral, estatal y municipales”, dijo.

Pidió un fuerte aplauso pa-
ra ustedes constructores 
duranguenses; porque son un 
ejemplo de lucha, constancia y 
crecimiento para muchos sec-
tores y muchos liderazgos de 
nuestra sociedad.

Exigió que sean los cons-
tructores de Durango, los que 
construyan todo lo que Durango 
deba construir y que sean los 
constructores de Durango capa-
ces de construir obras que otros 
estados o países deban construir, 
esa es la visión, esa es la meta.

Cerró exclamando, “que viva 
la visión de nuestro líder esta-
tal Esteban Villegas Villarreal. 
Que viva la CMIC. Que vivan los 
constructores de Durango”.

Toma protesta nuevo presidente 
de CMIC 
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crecimiento para muchos sec-
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Exigió que sean los cons-
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construyan todo lo que Durango 
deba construir y que sean los 
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ces de construir obras que otros 
estados o países deban construir, 
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Toma protesta nuevo presidente 
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Sin agua una veintena de comunidades 

50 % de carreteras en el estado presentan daños 

Por Martha Casas
Durango, Dgo.

Cuando menos 20 comu-
nidades tienen que ser 
abastecidas con pipas 

ante la carencia del vital líqui-
do, informó la directora de Co-
misión del Agua del Estado de 
Durango (CAED), Yadira Nar-
váez Salas.

Detalló que los municipios 
afectados son Durango, Cuen-
camé, Pueblo Nuevo, Mapimí y 
Tlahualilo.

La funcionaria estatal mani-
festó que desafortunadamente 
el tiempo de sequía está afec-
tando a más comunidades cada 
vez, en muchas es una situa-
ción que se presenta cada año y 
que siempre es atendida y este 
2024 no es la excepción. 

Indicó que ha tenido una cerca-
nía con las autoridades de cada 
uno de los municipios, para que 
las condiciones de falta del vital 

líquido afecten lo menos posi-
ble a la población y se buscan 
alternativas de acuerdo con las 
posibilidades de cada municipio.

Son aproximadamente 20 
comunidades en diversos mu-

nicipios, sin embargo, no todas 
tienen una situación crítica.

Se espera también que pron-
to pueda resolverse este tema 
y que las condiciones puedan 
revertirse.

Por Martha Casas
Durango, Dgo.

El 50 por ciento de las ca-
rreteras de Durango necesitan 
mantenimiento, informó la se-
cretaria de Obras Públicas del 
Estado, Ana Rosa Hernández, 
calculó que se requieren alre-
dedor de 300 millones de pesos 
para trabajar en ello.

Manifestó que los caminos 
con daños se encuentran en 
todo el territorio, pero par-
ticularmente, la carretera 
Durango-Parral podría ser la 
que tiene mayor afectación.

La funcionaria estatal informó 
que ya terminaron el diagnós-
tico de las condiciones de las 
carreteras, este fue levantado 
en todo lo que hace la estruc-
tura vial estatal, “traemos una 
identificación del 50 por ciento 

de una afectación que requiere 
conservación rutinaria, requie-
re todo lo que es el bacheo 
superficial y profundo, requiere 

también una atención tratando 
de coordinar con los ayunta-
mientos”, explicó.

Específico que esta acción 
también está vinculada con lo 
que es la gestión del material 
que ellos puedan conseguir y 
Secope también ayudará con la 
cuadrilla de bacheo.

Indicó que han calculado la 
inversión requerida y es por 
el orden de 300 billones de 
pesos, mismos que se están 
gestionando toda vez que co-
mo estado, no se tienen en este 
momento.

Indicó que puede haber 
desperfectos en todas las ca-
rreteras, pero particularmente 
la. carretera Durango-Parral, 
municipios como Santiago 
Papasquiaro, requieren una in-
tervención urgente.
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CEDH capacita a policías municipales

Durango es pionero en familias de 
acogida en México

Por Gonzalo Martínez
Durango, Dgo.

El compromiso del gobier-
no municipal de Durango 
con la integridad y los de-

rechos humanos de sus ciuda-
danos se refuerza a través de 
capacitaciones continuas para 
sus elementos de Seguridad 
Pública. Bajo la dirección de 
Toño Ochoa, se han implemen-
tado programas de formación 
como parte del “Modelo Nacio-
nal de Policía y Justicia Cívica”, 
en colaboración con la Comi-
sión Estatal de Derechos Hu-
manos.

El personal operativo de la Di-
rección Municipal de Seguridad 
Pública participa regularmente 

en pláticas y talleres diseñados 
para fortalecer su capacidad de 
intervención respetando siem-
pre la dignidad humana. Estas 
iniciativas buscan asegurar que 
los policías estén preparados 
para actuar de manera efectiva 
y ética en situaciones de riesgo 
y emergencia.

Eunice Rendón, doctora y es-
pecialista en seguridad cívica, 
destacó la importancia de es-
tas capacitaciones durante una 
reciente sesión impartida a los 
policías municipales. “Es funda-
mental identificar las áreas de 
mayor necesidad y mantener 
una comunicación estrecha en-
tre los elementos preventivos y 
la comunidad”, señaló Rendón.

La colaboración entre la Co-

misión Estatal de Derechos 
Humanos y el gobierno mu-
nicipal es fundamental para 
implementar políticas que 
promuevan la paz y la segu-
ridad ciudadana. A través del 
desarrollo de habilidades y téc-
nicas de interacción, se busca 
mejorar el primer contacto de 
los policías con la comunidad, 
fortaleciendo así la confianza y 
el respeto mutuo.

“Reducir los factores de ries-
go y fomentar la prevención 
social son pilares de nuestra 
estrategia de seguridad”, ex-
plicó Eunice Rendón, doctora y 
columnista especializada en te-
mas de seguridad cívica, quien 
impartió una capacitación a po-
licías municipales. 

Por Areli Noriega
Durango, Dgo.

El programa “Familias de 
Buen Corazón”, es un pro-
yecto que se encuentra 

establecido en la ley, siendo 
Durango de los pocos estados 
en todo el país en fomentar las 
familias de acogida, así lo dio 
a conocer Laura Cecilia Rodrí-
guez, procuradora de Protec-
ción de Niñas, Niños y Adoles-
centes del DIF Estatal.

Las niñas, niños y adolescentes 
que viven en alguna casa hogar 
presentan retrasos en su escola-
ridad y en su desarrollo personal 
de cuatro meses por año, esto a 
pesar de contar con todos los cui-
dados institucionales que se les 
brinda, no saben lo que es ser par-
te de una familia, de tener un papá 
o una mamá, inclusive de herma-
nos libres de violencia.

Cabe recalcar que este programa 
no es una adopción, es de manera 

temporal, para aquellas familias 
que han sido y los que deseen ser 
familias de acogida, no necesaria-
mente tiene que ser “papá y mamá”, 
sino también está abierta para pa-
dres y madres solteras.

Al ser un programa suma-
mente delicado, se hacen las 
investigaciones correspondien-
tes, se revisa el expediente de 

la familia, así como del niño 
para que haya una mejor diná-
mica en ambas partes al crear 
un vínculo dentro del proyecto. 

Según datos de Rodríguez, a 
los pocos meses del comienzo 
de este programa, los infantes 
muestran cambios en el rostro 
y semblante, al ser parte, por 
primera vez de una familia.
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Continúa la búsqueda de 3 ejemplares felinos 
que no llegaron al zoológico Sahuatoba

Fue un intercambio 
realizado en 2019 entre 
un zoológico privado 
de Puerto Vallarta y el 
municipio, según informó 
el ambientalista Sergio 
Magaña
Por Geraldo Rosales
Durango, Dgo.

El ambientalista Sergio Ma-
gaña Marroquín presentó 
una denuncia ante la Pro-

curaduría Federal de Protec-
ción al Ambiente (Profepa) por 
la desaparición de tres ejem-
plares felinos en el zoológico 
Sahuatoba desde el año 2019.

“Son tres especies de felinos: 
dos jaguares hembras y un tigre 
de Bengala de color naranja. 
Regularmente solicitamos cada 
seis meses los inventarios de 
los animales dentro del zoo-
lógico como rutina. Al revisar 
los reportes de 2019, notamos 
la ausencia de estos anima-
les. A través de solicitudes de 
transparencia, recibimos la 
confirmación de que faltan es-
tos tres felinos, quienes nunca 

estuvieron en exhibición y cuyo 
paradero actual es desconoci-
do”, indicó.

Magaña comentó que el tigre 
y los dos jaguares hembras 
debieron llegar a Durango co-
mo parte de un intercambio y 
donación entre un zoológico 
privado de Puerto Vallarta y el 
municipio. La respuesta de la 
autoridad competente confir-
mó que no están en exhibición 
y que nunca estuvieron en el 
zoológico.

“Quiero recalcar que esto ocu-
rrió durante la administración 

del doctor Enríquez, cuando 
el doctor Cabral era director, 
para evitar malentendidos so-
bre la actual administración. 
Lo que pedimos es que tanto 
Profepa, donde ya presenté una 
denuncia, como la presiden-
cia municipal, se involucren. 
Los animales del zoológico y 
su inventario son propiedad de 
los ciudadanos y la presidencia 
municipal es responsable de 
ellos”, añadió.

En respuesta a una solicitud 
de transparencia, se corrobo-
ró la donación a Durango en 
julio de 2019, pero las especies 
nunca llegaron al zoológico Sa-
huatoba.

“Sabemos que fueron envia-
dos en un intercambio; el tigre 
fue intercambiado por dos bú-
hos, dos lechuzas y dos linces 
con el zoológico de Vallarta. Los 
dos jaguares hembras fueron 
donadas por el zoológico de Va-
llarta al zoológico de Durango, 
pero nunca llegaron. Tenemos 
la documentación firmada por 
el doctor Cabral que recibió 
esta donación del zoológico de 
Vallarta hacia el Sahuatoba, pe-
ro desconocemos su paradero 
actual”, detalló.

Finalmente, instó a la direc-
ción del zoológico y al gobierno 
municipal a dar seguimiento 
a este asunto para localizar a 
estos animales y responsables.
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Por Gonzalo Martínez
Durango, Dgo.

Los vecinos de la colonia 
Santa María están cele-
brando la pavimentación 

de la calle Providencia, una 
obra que ha mejorado signi-
ficativamente las condiciones 
de vida en la zona gracias al 
Presupuesto Participativo. Este 
proyecto no solo mejora la ima-
gen del lugar, sino que también 
optimiza la conectividad y acce-
sibilidad en el área.

María del Refugio Garduño, 
residente beneficiada con esta 
iniciativa, expresó su satisfac-
ción con el resultado. “Hasta 
ahora es cuando se ha visto 
más obra, no solo en esta calle, 
sino en muchas que se han vis-
to beneficiadas con el trabajo de 
Toño Ochoa”, afirmó Garduño, 
subrayando el impacto positivo 
de las acciones de pavimenta-
ción en la comunidad.

El alcalde Toño Ochoa enfati-

zó la importancia de escuchar y 
responder a las necesidades de 
la ciudadanía, “la voz de la gran 
familia es la que manda y estas 
calles demuestran que el Pre-
supuesto Participativo es una 
realidad”, destacó, señalando 
que la pavimentación es una de 
las solicitudes más frecuentes 
de los duranguenses.

Para el año 2024, se espe-
ra cumplir con muchos más 
proyectos similares, gracias a 
la participación de casi 30 mil 

ciudadanos que, a través del 
Presupuesto Participativo, han 
seleccionado 40 obras priorita-
rias. Este ejercicio democrático 
reafirma el compromiso del 
Gobierno Municipal con la voz 
y las necesidades de la comu-
nidad.

La pavimentación de la calle 
Providencia es un ejemplo de 
cómo la participación ciuda-
dana puede transformar las 
comunidades y mejorar la ca-
lidad de vida de sus habitantes.

Pavimentan la calle Providencia de la 
colonia Santa María gracias al PP
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Ante el estrés calórico, animales del 
Sahuatoba tienen cuidados especiales 

Por Geraldo Rosales
Durango, Dgo.

El zoológico Sahuatoba ha 
implementado cuidados 
especiales para los ani-

males durante las altas olas de 
calor que afectan a la ciudad, 
según explicó Cruz Peña, sub-
director del lugar.

“Antes de que comenzaran 
las olas intensas de calor, aña-
dimos en nuestro calendario 
zoo sanitario un apartado es-
pecífico para el estrés calórico 
de los animales. Comenzamos 
instalando sombras artificiales 
y utilizando materiales reci-
clados como hojas de palma. 
Además, instalamos albercas y 
aseguramos que los animales 
tengan acceso a agua fresca 
las 24 horas. La mayoría de 
ellos tienen agua fresca den-
tro de sus chozas y al exterior 
disponen de albercas, las cua-
les se llenan una o dos veces 
al día según las necesidades 
del animal. También agregamos 
electrolitos al agua fresca que 
se encuentra bajo las som-
bras”, detalló Peña.

El zoológico recibe donacio-

nes de ramas de hoja de palma 
por parte de Servicios Públicos, 
que utilizan para fabricar te-
jabanes y sombras artificiales 
más frescas y adecuadas para 
los animales.

“Con las ramas de hoja de 
palma que nos proporciona 
Servicios Públicos, fabricamos 
tejabanes y sombras artificia-
les que son más frescas que las 
tradicionales de lona o lámina, 
las cuales pueden absorber 
mucho calor”, añadió.

Respecto a los animales que 
requieren de lluvia, Peña expli-
có cómo se preparan para esta 
temporada.

“Para las especies locales 

que necesitan las lluvias, te-
nemos sistemas de riego que 
utilizamos también para bañar 
a los animales. Por ejemplo, 
las aves reciben un baño todas 
las mañanas, al igual que los 
ciervos. Además, para especies 
que no son nativas de este cli-
ma, como el gamo europeo o el 
ciervo rojo, creamos charcas 
artificiales y procuramos ro-
ciar agua en sus recintos para 
que puedan refrescarse cuan-
do lo necesiten. Los jaguares y 
otros animales grandes tienen 
albercas externas para que se 
puedan refrescar libremente”, 
explicó.

Finalmente, mencionó que los 
osos son más adaptables al cli-
ma, pero también cuentan con 
una pila externa grande, cho-
zas y una cueva de roca para 
refrescarse según sus necesi-
dades.

Estos cuidados especiales 
aseguran que los animales del 
zoológico Sahuatoba puedan 
enfrentar las altas temperatu-
ras de manera segura y cómoda 
durante la temporada de calor 
en Durango.
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Por cuestiones psicológicas o problemas en la vista, 
policías no pueden portar un arma

Marcha de la diversidad de este año, 
dedicada a la bisexualidad 

Por Geraldo Rosales
Durango, Dgo.

“Todos los elementos deben 
ir equipados al 100 por cien-
to”, así lo informó el director 

Municipal de Seguridad Pública, 
Marco Contreras, quien explicó 
que también existen elementos 
que, por cuestiones psicológi-
cas o problemas en la vista, no 
pueden portar un arma.

“Todos deben ir con su kit com-
pleto, pero así hay que decirlo. No 
es de esta administración, sino de 
administraciones pasadas. Hay 
elementos irregulares que, por 
dictamen del psicólogo u oftalmó-
logo, no podían portar un arma. 
Estamos regularizando esto y 
reubicando a estos elementos en 
áreas donde no sea necesario 
que porten un arma”, indicó.

Especificó que los elementos 
que no portan un arma son mí-
nimos y están distribuidos en 
zonas donde no necesitan por-
tar pistola.

“En el centro histórico y los 

grupos de reacción, todos 
llevan su arma y están regu-
larizados. Antes se les daba 
el armamento sin el permiso 
correspondiente, pero ahora 
todos los elementos que portan 
un arma están regularizados”, 
comentó.

Finalmente, informó que en 
las próximas semanas el pre-
sidente municipal Toño Ochoa 
entregará más de 100 armas 
nuevas a elementos policiales, 
completando así el equipo de 
seguridad pública municipal en 
este aspecto.

Por Martha Casas
Durango, Dgo.

El próximo 30 de junio en 
punto de las 17:00 horas 
se llevará a cabo la mar-

cha de la comunidad LGBTIQ+ 
con la temática de la bisexua-
lidad, la meta es reunir 15 mil 
personas o más y terminar con 
un espectáculo cultural en la 
plaza Fundadores, según infor-
mó el presidente de la comuni-
dad LGBT en Durango, Ezequiel 
García Torres.

Fue en el año 2009 cuando se 
hizo la primera marcha y fueron 
90 personas, pero poco a poco 

se ha ido aumentando el inte-
rés y la valentía para participar 
en esta actividad que se lleva a 
cabo en el marco del mes del 
orgullo gay. 

De entonces a la fecha, el mo-
vimiento ha crecido de manera 
impresionante se convierte no 
solo en un escenario donde gri-
tar las consignas, sino también 
mostrarse a la luz y mostrar la 
fuerza que tiene el colectivo.

Para este año se espera su-
perar la cifra del año pasado 
y llegar a 15 mil y justamente 
como ya el lugar de la plaza de 
Armas frente a la Catedral era 

insuficiente, se determinó tras-
ladar los eventos culturales y 
artísticos a la plaza Fundado-
res.

Manifestó que en la marcha 
pueden participar todos los 
miembros de la comunidad 
LGBT, sus familias, amigos e 
incluso se está invitando para 
que ese día los negocios que 
están en el centro de la ciudad 
coloquen banderas al exte-
rior para mostrar que son “gay 
friendly” y que los miembros 
de la comunidad pueden asistir 
sin temores de ser agredidos o 
discriminados.



DEL 17 AL 23.06.2024 

WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX

12 LOCALLOCALMIÉRCOLES 19.06.2024 

WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX

5LOCALLOCAL

Se beneficia a 2 mil 
400 alumnos con este 
programa del Presupuesto 
Participativo 

Por Gonzalo Martínez 
Durango, Dgo. 

Los jóvenes de Duran-
go están celebrando los 
resultados positivos del 

Presupuesto Participativo, un 
programa que ha demostrado 
el poder de la participación de-
mocrática en la transformación 
de su entorno educativo. Bajo la 
administración de Toño Ochoa, 
el gobierno municipal ha facili-
tado la realización de proyectos 
significativos como el del CBTis 
110, donde la comunidad esco-
lar ha visto materializados sus 
sueños de contar con espacios 
de convivencia dignos.

Con la activa participación de 
la sociedad duranguense en el 
ejercicio de 2023, el CBTis 110 
logró concretar la creación de 

nuevas banquetas, andadores, 
una mejor zona de conviven-
cia y áreas verdes dentro de su 
institución. “En 2023 fuimos uno 
de los proyectos más votados; 
tener un entorno digno motiva 
a los jóvenes, los hace sentirse 
más cómodos y contribuye a su 
desarrollo personal”, destacó 
Mucio Moreno, director de esa 
institución educativa, expre-
sando su gratitud hacia Toño 
Ochoa por facilitar los medios 
para hacer realidad los sueños 

de los alumnos.
Este año, el compromiso con 

la mejora, continúa con la reha-
bilitación del área deportiva del 
CBTis 110, elegida nuevamente 
como parte del Presupuesto 
Participativo 2024. Esta re-
novación no solo refuerza el 
compromiso del gobierno mu-
nicipal con la educación y el 
bienestar de los jóvenes, sino 
que también refleja la confianza 
renovada de la comunidad en el 
proceso democrático.

Se transforma el entorno del 
CBTis 110 con PP 
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Instalarán un cuartel de seguridad en la 
Durango-Mazatlán 

Hay varias versiones de lo 
que sucede en la zona
Por Martha Casas
Durango, Dgo.

El gobernador del Estado 
Esteban Villegas Villarreal 
anunció que se instalará 

un cuartel en la supercarretera 
Durango-Mazatlán, donde hay 
en este momento una dispu-
ta entre grupos y que habrían 
derivado en el reciente hecho 
de los ponchallantas en la au-
topista.

Hay diferentes versiones en 
torno a lo que está sucediendo 
en Las Negras, que van des-
de rencillas familiares, hasta 
pleitos por una supuesta mina 
e incluso hay quienes refieren 
que es la disputa por el terri-
torio. 

Cuando un convoy se dirigía 
hacia el lugar del conflicto, los 

grupos arrojaron los poncha-
llantas para intentar que no 
llegaran las fuerzas de seguri-
dad hasta la zona y eso generó 
afectaciones a terceros. 

Este hecho se registró un so-
lo día, descartando que haya 
habido asaltos y otra serie de 
delitos.

Ante esta serie de sucesos 
entre los diversos cuerpos de 

seguridad acordaron la instala-
ción de un cuartel, a través del 
cual puedan mantener la se-
guridad en la zona mientras se 
dispersa este conflicto. 

En este momento las au-
toridades se encuentran en 
aquellos lugares y traerán un 
informe a su regreso con los 
detalles de lo que realmente 
está sucediendo en esa zona.
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A Durango no le conviene el IMSS Bienestar 
No hay nada aún, se seguirá 
platicando
Por Martha Casas
Durango, Dgo.

El gobernador del estado, 
Esteban Villegas Villarreal 
señaló que definitivamen-

te a Durango no le conviene 
inscribirse en el IMSS Bienes-
tar por la carga de pasivos que 
trae por el orden de mil millo-
nes de pesos y por el tema la-
boral de mil 500 trabajadores.

 Indicó que se sentará a plati-
car para encontrar algún punto 
de equilibrio de ser posible y si 
no, Durango seguirá sin entrar-
le a este esquema, que al final 
de cuentas como lo ha dicho el 
presidente AMLO, es voluntario.

El mandatario manifestó que 
hay alrededor de 200 traba-

jadores que están molestos y 
exigiendo ser contratados, pa-
ra ellos se está buscando una 
prórroga de tres meses más, 
lo cual ya se dialogó con los di-
rectivos del IMSS nacional. 

En el tema de salud también 
destacó las condiciones de-
plorables que tiene el hospital 
del IMSS, el cual tiene muchos 
años y ya debe ser reempla-
zado porque se pueden hacer 
todas las reparaciones, pero la 
realidad es que se requiere un 
nuevo edificio para lo que el go-
bierno del Estado también tiene 
que entrarle en la gestión. 

AMLO dejaría resuelto la Tu-
nal 2 y la federalización de 
Telesecundarias

Villegas Villarreal aseguró 
que existe el compromiso por 

parte del presidente de la Re-
pública, para dejar resuelto el 
tema de la presa Tunal 2 y la 
absorción de la nómina de tele-
secundarias. 

Indicó que en su visita el pasa-
do fin de semana se lo planteó 
esta situación y se comprome-
tió a dejar resuelto y que para 
el presupuesto 2025, se inclu-
yan los tres mil millones de 
pesos para la presa de Tunal 2.

Además, indicó que le re-
cordó al presidente AMLO, el 
compromiso que ya había he-
cho de federalizar la nómina 
de telesecundarias, por lo que 
viajará a México para insistir y 
no soltar el asunto, ya que esto 
implicaría un ahorro de hasta 
400 millones de pesos cada año 
pero para siempre.
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A Durango no le conviene el IMSS Bienestar 
No hay nada aún, se seguirá 
platicando
Por Martha Casas
Durango, Dgo.

El gobernador del estado, 
Esteban Villegas Villarreal 
señaló que definitivamen-

te a Durango no le conviene 
inscribirse en el IMSS Bienes-
tar por la carga de pasivos que 
trae por el orden de mil millo-
nes de pesos y por el tema la-
boral de mil 500 trabajadores.

 Indicó que se sentará a plati-
car para encontrar algún punto 
de equilibrio de ser posible y si 
no, Durango seguirá sin entrar-
le a este esquema, que al final 
de cuentas como lo ha dicho el 
presidente AMLO, es voluntario.

El mandatario manifestó que 
hay alrededor de 200 traba-

jadores que están molestos y 
exigiendo ser contratados, pa-
ra ellos se está buscando una 
prórroga de tres meses más, 
lo cual ya se dialogó con los di-
rectivos del IMSS nacional. 

En el tema de salud también 
destacó las condiciones de-
plorables que tiene el hospital 
del IMSS, el cual tiene muchos 
años y ya debe ser reempla-
zado porque se pueden hacer 
todas las reparaciones, pero la 
realidad es que se requiere un 
nuevo edificio para lo que el go-
bierno del Estado también tiene 
que entrarle en la gestión. 

AMLO dejaría resuelto la Tu-
nal 2 y la federalización de 
Telesecundarias

Villegas Villarreal aseguró 
que existe el compromiso por 

parte del presidente de la Re-
pública, para dejar resuelto el 
tema de la presa Tunal 2 y la 
absorción de la nómina de tele-
secundarias. 

Indicó que en su visita el pasa-
do fin de semana se lo planteó 
esta situación y se comprome-
tió a dejar resuelto y que para 
el presupuesto 2025, se inclu-
yan los tres mil millones de 
pesos para la presa de Tunal 2.

Además, indicó que le re-
cordó al presidente AMLO, el 
compromiso que ya había he-
cho de federalizar la nómina 
de telesecundarias, por lo que 
viajará a México para insistir y 
no soltar el asunto, ya que esto 
implicaría un ahorro de hasta 
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Sector agrícola en crisis por sequía

Por Gonzalo Martínez 
Durango, Dgo.

La prolongada sequía que 
ha afectado a Durango 
desde 2023 ha generado 

una grave crisis en el sector 
agrícola, especialmente impac-
tando la producción de granos 
como frijol y maíz, así como 
la ganadería. El diputado Joel 
Corral Alcántar informó duran-
te una sesión de la Comisión 
Permanente sobre las medidas 
implementadas por el gobierno 
estatal para hacer frente a esta 
situación, coincidiendo con el 
Día Mundial de Lucha contra la 
Desertificación y la Sequía.

En su pronunciamiento, el legis-
lador destacó que cada segundo 
se degrada un área de tierras 
sanas equivalente a cuatro cam-
pos de futbol, sumando un total 
de 100 millones de hectáreas 

anualmente, similar al tamaño 
de Egipto. A nivel mundial, el 30 
por ciento de las tierras están 
degradadas, perdiendo su valor 
real, lo cual agrava el problema 
con el acaparamiento de tierras 
y la tendencia a explotar áreas 
productivas.

En el contexto específico de 
Durango, la sequía ha reducido 
la producción agrícola a menos 
del 20 por ciento, afectando se-
veramente a cultivos como el 
frijol y el maíz. Esta situación 
ha dejado a los campesinos en 
una posición crítica, enfrentando 
escasez alimentaria y migración 
forzada. El diputado subrayó que 
alrededor de 650 mil personas, 
aproximadamente un tercio de 
la población del estado, están 
afectadas por la disminución de 
recursos económicos debido a 
la crisis agrícola provocada por 

la sequía.
Corral Alcántar hizo hinca-

pié en la urgencia de involucrar 
a las generaciones presentes 
y futuras en la lucha contra la 
desertificación y la sequía, cum-
pliendo con los compromisos 
globales de restaurar mil mi-
llones de hectáreas de tierras 
degradadas para 2030. Además, 
resaltó la importancia de adoptar 
medidas efectivas para mitigar 
los impactos negativos en las 
comunidades afectadas.

Finalmente, el diputado llamó 
a la acción coordinada entre el 
gobierno, la sociedad civil y el 
sector privado para enfrentar 
este desafío ambiental y social, 
asegurando que se tomen me-
didas concretas para proteger 
la tierra y garantizar la seguri-
dad alimentaria y económica de 
los habitantes de Durango.
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A Durango no le conviene el IMSS Bienestar 
No hay nada aún, se seguirá 
platicando
Por Martha Casas
Durango, Dgo.

El gobernador del estado, 
Esteban Villegas Villarreal 
señaló que definitivamen-

te a Durango no le conviene 
inscribirse en el IMSS Bienes-
tar por la carga de pasivos que 
trae por el orden de mil millo-
nes de pesos y por el tema la-
boral de mil 500 trabajadores.

 Indicó que se sentará a plati-
car para encontrar algún punto 
de equilibrio de ser posible y si 
no, Durango seguirá sin entrar-
le a este esquema, que al final 
de cuentas como lo ha dicho el 
presidente AMLO, es voluntario.

El mandatario manifestó que 
hay alrededor de 200 traba-

jadores que están molestos y 
exigiendo ser contratados, pa-
ra ellos se está buscando una 
prórroga de tres meses más, 
lo cual ya se dialogó con los di-
rectivos del IMSS nacional. 

En el tema de salud también 
destacó las condiciones de-
plorables que tiene el hospital 
del IMSS, el cual tiene muchos 
años y ya debe ser reempla-
zado porque se pueden hacer 
todas las reparaciones, pero la 
realidad es que se requiere un 
nuevo edificio para lo que el go-
bierno del Estado también tiene 
que entrarle en la gestión. 

AMLO dejaría resuelto la Tu-
nal 2 y la federalización de 
Telesecundarias

Villegas Villarreal aseguró 
que existe el compromiso por 

parte del presidente de la Re-
pública, para dejar resuelto el 
tema de la presa Tunal 2 y la 
absorción de la nómina de tele-
secundarias. 

Indicó que en su visita el pasa-
do fin de semana se lo planteó 
esta situación y se comprome-
tió a dejar resuelto y que para 
el presupuesto 2025, se inclu-
yan los tres mil millones de 
pesos para la presa de Tunal 2.

Además, indicó que le re-
cordó al presidente AMLO, el 
compromiso que ya había he-
cho de federalizar la nómina 
de telesecundarias, por lo que 
viajará a México para insistir y 
no soltar el asunto, ya que esto 
implicaría un ahorro de hasta 
400 millones de pesos cada año 
pero para siempre.
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Sector agrícola en crisis por sequía

Por Gonzalo Martínez 
Durango, Dgo.

La prolongada sequía que 
ha afectado a Durango 
desde 2023 ha generado 

una grave crisis en el sector 
agrícola, especialmente impac-
tando la producción de granos 
como frijol y maíz, así como 
la ganadería. El diputado Joel 
Corral Alcántar informó duran-
te una sesión de la Comisión 
Permanente sobre las medidas 
implementadas por el gobierno 
estatal para hacer frente a esta 
situación, coincidiendo con el 
Día Mundial de Lucha contra la 
Desertificación y la Sequía.

En su pronunciamiento, el legis-
lador destacó que cada segundo 
se degrada un área de tierras 
sanas equivalente a cuatro cam-
pos de futbol, sumando un total 
de 100 millones de hectáreas 

anualmente, similar al tamaño 
de Egipto. A nivel mundial, el 30 
por ciento de las tierras están 
degradadas, perdiendo su valor 
real, lo cual agrava el problema 
con el acaparamiento de tierras 
y la tendencia a explotar áreas 
productivas.

En el contexto específico de 
Durango, la sequía ha reducido 
la producción agrícola a menos 
del 20 por ciento, afectando se-
veramente a cultivos como el 
frijol y el maíz. Esta situación 
ha dejado a los campesinos en 
una posición crítica, enfrentando 
escasez alimentaria y migración 
forzada. El diputado subrayó que 
alrededor de 650 mil personas, 
aproximadamente un tercio de 
la población del estado, están 
afectadas por la disminución de 
recursos económicos debido a 
la crisis agrícola provocada por 

la sequía.
Corral Alcántar hizo hinca-

pié en la urgencia de involucrar 
a las generaciones presentes 
y futuras en la lucha contra la 
desertificación y la sequía, cum-
pliendo con los compromisos 
globales de restaurar mil mi-
llones de hectáreas de tierras 
degradadas para 2030. Además, 
resaltó la importancia de adoptar 
medidas efectivas para mitigar 
los impactos negativos en las 
comunidades afectadas.

Finalmente, el diputado llamó 
a la acción coordinada entre el 
gobierno, la sociedad civil y el 
sector privado para enfrentar 
este desafío ambiental y social, 
asegurando que se tomen me-
didas concretas para proteger 
la tierra y garantizar la seguri-
dad alimentaria y económica de 
los habitantes de Durango.
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El Poder Judicial merece más que una 
encuesta: Ricardo López Pacheco

Por Luis Juárez 
Durango, Dgo.

“Yo creo que nadie teníamos dudas de cómo iba a 
salir esa encuesta, si ustedes ven las preguntas 
evidentemente que hay un sesgo en ellas pero, 

digamos que lamentablemente eso es una práctica 
que ya pareciera convertirse una toma de decisiones, 
hay quienes pensamos que no necesariamente es lo 
correcto, el Poder Judicial merece más allá que una 
encuesta para reformarse”, así lo externó el diputado 
local Ricardo López Pacheco, en relación con el tema 
de la encuesta realizada por parte de Morena para 
realizar la reforma al Poder Judicial, 

En este sentido, señaló que hay que tomar en 
consideración que la Suprema Corte es un tribunal 
constitucional especializado y poder contra mayori-
tario, que se encarga de la defensa de las minorías 
ante el ejercicio de el poder Legislativo y Ejecutivo 
que cuentan con un respaldo mayoritario.

Acorde a esto, el legislador apuntó a que el Poder 
Judicial defiende a los ciudadanos por lo que en este 
tema merece un análisis mayor debido a que este tipo 
de acciones dan a conocer una práctica impuesta ha-
ce seis años por el presidente Andrés Manuel López 
Obrador, quien busca fundamentar una determinación 
con base en una encuesta para reformar a este poder. 

“La referencia a la encuesta puede no ser autori-
taria, porque si la encuesta tuviera un fundamento 
metodológico tendría cierto grado de validez para la 
toma de determinaciones, pero, la toma de reformar 
al poder Judicial indudablemente es un deseo de con-
centrar el poder y de terminar con la Suprema Corte”, 
finalizó.  
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Por desmotivación, desconocimiento e intervención 
de terceros, no se realizan trámites de titulación 

Necesitamos abogados que tengan experiencia 
para poder aplicar la ley: Londres Botello

COESVI ha entregado mil 
600 títulos de propiedad
Por Martha Casas
Durango, Dgo.

El director de la Comisión 
Estatal de Vivienda (COES-
VI), Jaime Fernández Sara-

cho señaló que se han entregado 
títulos de propiedad a mil 600 
personas en este sexenio, hizo 
un llamado a tomarle importan-
cia a este trámite y pidió recurrir 

a instancias oficiales para reali-
zarlo para evitar interventores.

No se tiene un cálculo del dé-
ficit que existe en una titulación 
de las propiedades, sin embar-
go, se está trabajando en 171 
colonias. Este martes se entre-
garon 300 títulos a personal de 
44 colonias diferentes. 

Mucha gente no tramita su títu-
lo por diferentes causas que tiene 
que ver con falta de motivación, 

desconocimiento de la importancia, 
dificultades en el cumplimiento de 
los requisitos, apatía, entre muchas 
cosas, donde también hay que decir 
que interviene personas terceras 
que desafortunadamente hacen 
cobros con la promesa de arreglar 
este tema. 

Destacó que la titulación 
cuesta alrededor de dos mil 
pesos y en COESVI se está ase-
sorando para ello.

Por Luis Juárez 
Durango, Dgo.

De acuerdo con una en-
cuesta realizada a la ciu-
dadanía por parte de Mo-

rena sobre querer reformar al 
Poder Judicial, en donde Clau-
dia Sheinbaum hizo públicos 
los resultados que arrojaban 
que el 80 por ciento de las per-
sonas creen conveniente lle-
varla a cabo. 

Ante esto, el legislador Londres 
Botello, declaró que se trata de 
una insistencia que ha maneja-
do el Ejecutivo Federal, en lo que 
se considera lamentable por la 
nueva conformación de la nue-
va legislatura en donde morena 
tendrá mayoría absoluta.

“Personas que no tienen ex-
periencia y personas que no 
están calificadas, que no tienen 
tampoco conocimientos, po-
drán ascender a los puestos de 
jueces y magistrados”, subrayó 
el diputado incluso al agregar 
que se necesitan abogados 
preparados y con experiencia, 
aptos para ejercer la ley. 

Acorde a esta situación, apun-
tó que se trata de una situación 
lamentable por el futuro del 

poder Judicial, dado a que com-
partió que el problema no es la 
elección de la ciudadanía con 
relación a esta reforma, sino, la 
postura de los abogados pre-
parados que bien mencionó, “no 
he escuchado de ninguno que 
se encuentre a favor de esta 
modificación”. 

No solo Londres Botello, ex-
presó su postura respecto a 
los resultados de esta encuesta 

desarrollada en un llamado de 
casa por casa en donde siete de 
diez mexicanos se encuentran 
a favor de esta reforma.

Ricardo Pacheco, también se 
mostró a favor de que el po-
der judicial merece más que 
una encuesta para poder lle-
gar a este tipo de cargos de los 
cuales se tiene que forjar un 
camino de preparación cons-
tante para la responsabilidad.
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El Poder Judicial merece más que una 
encuesta: Ricardo López Pacheco

Por Luis Juárez 
Durango, Dgo.

“Yo creo que nadie teníamos dudas de cómo iba a 
salir esa encuesta, si ustedes ven las preguntas 
evidentemente que hay un sesgo en ellas pero, 

digamos que lamentablemente eso es una práctica 
que ya pareciera convertirse una toma de decisiones, 
hay quienes pensamos que no necesariamente es lo 
correcto, el Poder Judicial merece más allá que una 
encuesta para reformarse”, así lo externó el diputado 
local Ricardo López Pacheco, en relación con el tema 
de la encuesta realizada por parte de Morena para 
realizar la reforma al Poder Judicial, 

En este sentido, señaló que hay que tomar en 
consideración que la Suprema Corte es un tribunal 
constitucional especializado y poder contra mayori-
tario, que se encarga de la defensa de las minorías 
ante el ejercicio de el poder Legislativo y Ejecutivo 
que cuentan con un respaldo mayoritario.

Acorde a esto, el legislador apuntó a que el Poder 
Judicial defiende a los ciudadanos por lo que en este 
tema merece un análisis mayor debido a que este tipo 
de acciones dan a conocer una práctica impuesta ha-
ce seis años por el presidente Andrés Manuel López 
Obrador, quien busca fundamentar una determinación 
con base en una encuesta para reformar a este poder. 

“La referencia a la encuesta puede no ser autori-
taria, porque si la encuesta tuviera un fundamento 
metodológico tendría cierto grado de validez para la 
toma de determinaciones, pero, la toma de reformar 
al poder Judicial indudablemente es un deseo de con-
centrar el poder y de terminar con la Suprema Corte”, 
finalizó.  
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Por desmotivación, desconocimiento e intervención 
de terceros, no se realizan trámites de titulación 

Necesitamos abogados que tengan experiencia 
para poder aplicar la ley: Londres Botello

COESVI ha entregado mil 
600 títulos de propiedad
Por Martha Casas
Durango, Dgo.

El director de la Comisión 
Estatal de Vivienda (COES-
VI), Jaime Fernández Sara-

cho señaló que se han entregado 
títulos de propiedad a mil 600 
personas en este sexenio, hizo 
un llamado a tomarle importan-
cia a este trámite y pidió recurrir 

a instancias oficiales para reali-
zarlo para evitar interventores.

No se tiene un cálculo del dé-
ficit que existe en una titulación 
de las propiedades, sin embar-
go, se está trabajando en 171 
colonias. Este martes se entre-
garon 300 títulos a personal de 
44 colonias diferentes. 

Mucha gente no tramita su títu-
lo por diferentes causas que tiene 
que ver con falta de motivación, 

desconocimiento de la importancia, 
dificultades en el cumplimiento de 
los requisitos, apatía, entre muchas 
cosas, donde también hay que decir 
que interviene personas terceras 
que desafortunadamente hacen 
cobros con la promesa de arreglar 
este tema. 

Destacó que la titulación 
cuesta alrededor de dos mil 
pesos y en COESVI se está ase-
sorando para ello.

Por Luis Juárez 
Durango, Dgo.

De acuerdo con una en-
cuesta realizada a la ciu-
dadanía por parte de Mo-

rena sobre querer reformar al 
Poder Judicial, en donde Clau-
dia Sheinbaum hizo públicos 
los resultados que arrojaban 
que el 80 por ciento de las per-
sonas creen conveniente lle-
varla a cabo. 

Ante esto, el legislador Londres 
Botello, declaró que se trata de 
una insistencia que ha maneja-
do el Ejecutivo Federal, en lo que 
se considera lamentable por la 
nueva conformación de la nue-
va legislatura en donde morena 
tendrá mayoría absoluta.

“Personas que no tienen ex-
periencia y personas que no 
están calificadas, que no tienen 
tampoco conocimientos, po-
drán ascender a los puestos de 
jueces y magistrados”, subrayó 
el diputado incluso al agregar 
que se necesitan abogados 
preparados y con experiencia, 
aptos para ejercer la ley. 

Acorde a esta situación, apun-
tó que se trata de una situación 
lamentable por el futuro del 

poder Judicial, dado a que com-
partió que el problema no es la 
elección de la ciudadanía con 
relación a esta reforma, sino, la 
postura de los abogados pre-
parados que bien mencionó, “no 
he escuchado de ninguno que 
se encuentre a favor de esta 
modificación”. 

No solo Londres Botello, ex-
presó su postura respecto a 
los resultados de esta encuesta 

desarrollada en un llamado de 
casa por casa en donde siete de 
diez mexicanos se encuentran 
a favor de esta reforma.

Ricardo Pacheco, también se 
mostró a favor de que el po-
der judicial merece más que 
una encuesta para poder lle-
gar a este tipo de cargos de los 
cuales se tiene que forjar un 
camino de preparación cons-
tante para la responsabilidad.
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Locatarios del mercado Gómez Palacio 
protestan en Cabildo por obras en calle Pasteur

Por Geraldo Rosales
Durango, Dgo.

Ante las nuevas obras 
que el gobierno munici-
pal realizará en el cen-

tro histórico, especialmente el 
ensanchamiento de banquetas 
en calle Pasteur y la creación 
de una calle semipeatonal en 
privada Parque Nuevo, locata-
rios del mercado Gómez Pala-
cio protestaron esta mañana en 
Cabildo al grito de “¡No quere-
mos obras!”. 

“Protestamos que no hagan 
y que no cierren la vialidad de 
Pasteur, que nos dejen como 
estamos, no queremos obras. 
Ya se los dije y se lo dijimos ayer 
al presidente municipal, tie-
nen ustedes muchas obras que 
concluir fuera, que dejen cómo 
estaba. No queremos obras, ya 
se los dije, ¿por qué nada más a 
los locatarios se nos molesta?, 
vamos al día, sabemos trabajar 
todos”, comentó Sandra Olga 
Huerta, mejor conocida como 
“La Popis” y locataria del mer-

cado.
Con mantas de oposición 

ante esta urbanización en el 
centro histórico, el grupo de 
manifestantes se plantó en las 
inmediaciones del Cabildo y en 
plena sesión, donde el presi-
dente municipal tuvo que pedir 
licencia para ausentarse por 
un momento y volver a dialogar 
con el grupo.

“A ver... vamos a hablar con 
la verdad. Ayer desde las diez 

de la mañana hasta como las 
tres de la tarde, estuve plati-
cando con varios de ustedes. 
Estuvimos hablando con varias 
gentes y platicamos y ahori-
ta nuevamente les ofrezco el 
diálogo en la sala de regidores, 
ahorita ya pedí autorización 
para atenderlos nuevamente”, 
manifestó el alcalde, quien se 
tuvo que ausentar de la sesión 
para atender a los manifestan-
tes a puerta cerrada.
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Sanciones por exceder jornadas 
laborales, satanizan al empresario

Por Martha Casas
Durango, Dgo.

A partir del día 8 de junio 
entró en vigor una mo-
dificación a las leyes 

laborales donde se establecen 
sanciones millonarias para 
los empresarios que excedan 
las jornadas laborales y no lo 
tomen como horas extras; el 
castigo es severo y se satani-
za al empresario, a decir del 
presidente del Consejo Coordi-
nador Empresarial (CCE), Raúl 
Montelongo.

El empresario manifestó que 
le llaman la atención las san-
ciones tan duras, que incluyen 
cárcel a pesar de que en los he-
chos, se cumple con la ley.

“La verdad es que no es nada 
nuevo, nosotros conocemos las 
jornadas laborales (tanto por día 
como por semana) que hay que 
cumplir... en Durango se llevan 
a cabo conforme a la ley, cum-
plimos y respetamos, pagamos, 
etcétera, etcétera”, manifestó.

Pero, “nuevamente el tema de 
las sanciones donde se está sa-
tanizando al empresario, se está 
satanizando a quien genera em-
pleos para salir adelante, para 
mejorar las condiciones de todos 
y que se haga de esa manera me 
llama la atención”, apuntó.

Manifestó que ellos de cual-
quier manera actúan conforme 
a la ley y en todo caso esto los 
obliga a adquirir equipos che-
cadores para llevar un control 
específico de los horarios de 
los trabajadores.
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Para el gobierno de Toño Ochoa, 
siempre será primordial el diálogo

Semipeatonalización en Pasteur y Parque 
Nuevo, orden y mejora para el centro histórico

Por Geraldo Rosales
Durango, Dgo.

Para el gobierno de Toño 
Ochoa siempre será pri-
mordial el diálogo, espe-

cialmente en respuesta a las 
constantes protestas de los 
locatarios que se oponen a la 
semipeatonalización de ca-
lle Pasteur. Se han mantenido 
pláticas con distintos grupos 
de este sector en torno a esta 
obra.

“No nada más ayer, yo estuve 
personalmente escuchando a 
varios grupos. Todas estas úl-
timas semanas hemos estado 
socializando y diciendo que es 
una obra en beneficio de la gran 
familia de Durango, en beneficio 
de la economía local, en bene-
ficio de incrementar el turismo. 

Queremos un centro histórico 
bonito, chulo, pero lo más im-
portante, atractivo para las y 
los duranguenses y para los 
visitantes, con movilidad que 

estamos atentos a sus inquie-
tudes”, indicó Toño Ochoa.

Comentó que el gobierno res-
peta todos los puntos de vista 
siempre y cuando se siga dia-
logando, buscando llegar a un 
entendimiento en mejoría de 
los duranguenses.

“Lo importante es que los 
ciudadanos estén de acuer-
do con todo esto. Nosotros no 
somos una dictadura, nosotros 
consensuamos. Hay quienes sí 
aceptan y reconocen que es un 
beneficio para ellos mismos, 
como sucedió en calle Pino 
Suárez, en calle Juárez y en 
Bruno Martínez. Hay movilidad, 
está bonito con árboles, lo que 
queremos es incrementar el 
flujo de personas en el centro 
histórico”, finalizó.

Por Geraldo Rosales
Durango, Dgo.

Norma Miramontes, direc-
tora de Desarrollo Urbano, 
explicó los detalles sobre la 
semipeatonalización planeada 
en el centro histórico de Du-
rango, específicamente en calle 
Pasteur y Privada de Parque 
Nuevo. Esta iniciativa tiene co-
mo objetivo principal dar orden 
mediante el ensanchamiento de 
banquetas y la reubicación de 
cajones de estacionamiento.

“La semana pasada se rea-
lizaron mesas de trabajo con 
algunos comerciantes, y ayer el 
presidente municipal personal-
mente los atendió y escuchó. Se 
les explicó que no se trata de 
cerrar calles, sino simplemente 
de ensanchar las banquetas en 
Pasteur. Esto será beneficioso 

para la ciudadanía en general. 
Necesitamos espacios mejores, 
más seguros, y esto se logrará 
también con la instalación de 
luminarias. Es un proyecto que 
beneficiará a toda la ciudad y es 
nuestra responsabilidad llevar-
lo a cabo”, destacó Miramontes.

Subrayó la necesidad de me-
jorar la circulación en esta 
zona, haciendo los espacios 
más atractivos y transitables.

“El problema radica en al-
gunas preocupaciones que 
no están fundamentadas. Por 
ejemplo, respecto al estacio-
namiento, se está buscando 
reubicar los espacios. Es cierto 
que quizás no estén justo afue-
ra del negocio, pero estarán a 
pocos metros. Seamos hones-
tos, cuando vamos de compras 
al centro, nunca caminamos 

menos de unos metros para 
llegar a nuestras destinaciones. 
Por lo tanto, los estacionamien-
tos se reubicarán y esta es una 
de las peticiones atendidas. 
Este proyecto solo afecta a la 
privada Parque Nuevo y a calle 
Pasteur”, explicó.

Finalmente, enfatizó que 
las preocupaciones sobre el 
estacionamiento provienen princi-
palmente de comercios, por lo que 
se buscará reubicar los cajones 
sin afectar las actividades de carga 
y descarga de los comerciantes.

Este proyecto de semipea-
tonalización busca mejorar 
significativamente la calidad de 
vida en el centro histórico de 
Durango, haciendo las calles 
más seguras y accesibles para 
todos los ciudadanos y visitan-
tes.

JUEVES 20.06.2024 

WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX

27DEPORTESDEPORTES

Gael Sariñana Bacio, brilla con oro en 
los Centroamericanos de Natación

Por Ángel Castillo 
Monterrey, NL.

Gael Sariñana Bacio se 
consagró como campeón 
en el Campeonato Cen-

troamericano y del Caribe de 
Natación (CCCAN), celebrado 
en Monterrey, Nuevo León. El 
talentoso nadador mexicano 
conquistó la medalla de oro 
en la exigente prueba de 200 
metros mariposa, marcando 
un tiempo impresionante de 
2.12.28 minutos.

La competencia, que reúne a 
los mejores nadadores de la 
región, fue testigo del notable 
desempeño de Gael, quien de-
mostró su supremacía en la 
piscina desde el inicio hasta el 
final de la carrera. Su victoria 
no solo le otorgó el preciado 
oro, sino que también resaltó el 
dominio de México en esta dis-
ciplina, ya que la plata también 
fue para un nadador mexicano. 
El podio lo completó un repre-
sentante de Venezuela, quien 

se llevó la medalla de bronce.
El logro de Sariñana es un 

reflejo del arduo trabajo y la 
dedicación que ha invertido en 
su entrenamiento. Su capaci-
dad para mantener un ritmo 
constante y su técnica impeca-
ble en los 200 metros mariposa 
lo han llevado a la cima de la 
competencia regional. Esta me-
dalla de oro es un testimonio de 

su talento y perseverancia, y 
sin duda, es un gran motivo de 
orgullo para su país.

El Campeonato Centroameri-
cano y del Caribe de Natación 
(CCCAN) es uno de los eventos 
más prestigiosos de la región, 
atrayendo a los mejores atletas 
de países como México, Vene-
zuela, Colombia, y varios más 
del Caribe y América Central. 
La victoria de Gael en esta pla-
taforma destaca su potencial 
para competir y sobresalir en 
escenarios internacionales de 
mayor envergadura.

La comunidad deportiva y los 
aficionados al deporte acuático 
celebran este triunfo, que sin 
duda, impulsa a Gael Sariñana 
Bacio hacia nuevas alturas en 
su carrera deportiva. Con su 
oro en Monterrey, Gael se con-
solida como una promesa del 
deporte mexicano, prometiendo 
futuros éxitos en la natación in-
ternacional.
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en el Campeonato Cen-

troamericano y del Caribe de 
Natación (CCCAN), celebrado 
en Monterrey, Nuevo León. El 
talentoso nadador mexicano 
conquistó la medalla de oro 
en la exigente prueba de 200 
metros mariposa, marcando 
un tiempo impresionante de 
2.12.28 minutos.

La competencia, que reúne a 
los mejores nadadores de la 
región, fue testigo del notable 
desempeño de Gael, quien de-
mostró su supremacía en la 
piscina desde el inicio hasta el 
final de la carrera. Su victoria 
no solo le otorgó el preciado 
oro, sino que también resaltó el 
dominio de México en esta dis-
ciplina, ya que la plata también 
fue para un nadador mexicano. 
El podio lo completó un repre-
sentante de Venezuela, quien 

se llevó la medalla de bronce.
El logro de Sariñana es un 

reflejo del arduo trabajo y la 
dedicación que ha invertido en 
su entrenamiento. Su capaci-
dad para mantener un ritmo 
constante y su técnica impeca-
ble en los 200 metros mariposa 
lo han llevado a la cima de la 
competencia regional. Esta me-
dalla de oro es un testimonio de 

su talento y perseverancia, y 
sin duda, es un gran motivo de 
orgullo para su país.

El Campeonato Centroameri-
cano y del Caribe de Natación 
(CCCAN) es uno de los eventos 
más prestigiosos de la región, 
atrayendo a los mejores atletas 
de países como México, Vene-
zuela, Colombia, y varios más 
del Caribe y América Central. 
La victoria de Gael en esta pla-
taforma destaca su potencial 
para competir y sobresalir en 
escenarios internacionales de 
mayor envergadura.

La comunidad deportiva y los 
aficionados al deporte acuático 
celebran este triunfo, que sin 
duda, impulsa a Gael Sariñana 
Bacio hacia nuevas alturas en 
su carrera deportiva. Con su 
oro en Monterrey, Gael se con-
solida como una promesa del 
deporte mexicano, prometiendo 
futuros éxitos en la natación in-
ternacional.
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Inauguran exposición “Contertulio: 
Lenguaje pictórico en Durango” 

En Casa de Cultura 
Citibanamex - Palacio del 
Conde del Valle de Súchil
Texto y fotos: Geraldo
 Rosales
Durango, Dgo.

El Banco Nacional de Mé-
xico, a través de Fomen-
to Cultural Citibanamex, 

inauguró la exposición “Con-
tertulio: Lenguaje pictórico en 
Durango” en la Casa de Cultura 
Citibanamex - Palacio del Con-
de del Valle de Súchil, ubicada 
en el centro histórico de Du-
rango.

La exposición presenta 20 
obras realizadas entre los 
años 2000 y 2024 por desta-
cados artistas de la plástica 
duranguense, muchos de ellos 
egresados y catedráticos de la 
Escuela de Pintura, Escultura 

y Artesanías de la Universidad 
Juárez.

En el acto inaugural, Ig-
nacio Monterrubio Salazar, 
subdirector de Fomento Cul-
tural Citibanamex, subrayó la 
importancia de abrir puertas 
a los grandes artistas plásti-
cos de Durango. Esta muestra 
colectiva reúne el trabajo 
pictórico de siete creadores, 
originarios y residentes de Du-
rango: Cristina Sandor, Carlos 
Cárdenas Reyes, José Candela-
rio Vázquez Moreno, José Luis 
Ramírez Rodríguez, Manuel 
Piñón Alamillo, Oscar Mendoza 
Mancillas y Rogelio Rodríguez 
Ángel.

Los asistentes pudieron 
admirar la diversidad de len-
guajes, técnicas y géneros de 
las pinturas, todas represen-

tando personajes en grupos o 
en solitario, habitando paisajes 
imaginarios, urbanos y natura-
les. La exposición abarca desde 
retratos tecnológicos, alegorías 
nacionales, escenas oníricas 
y religiosas, hasta manuscri-
tos que superponen realidades 
múltiples y retratos contempo-
ráneos.

Cabe mencionar que la Es-
cuela de Pintura, Escultura y 
Artesanías de la Universidad 
Juárez del Estado de Durango 
(EPEA) es pionera en la carrera 
de Artes Visuales en el Norte 
de México, siendo un semillero 
de artistas plásticos represen-
tativos de la pintura en Durango 
durante la segunda mitad del 
siglo XX.

La exposición “Contertulio: 
Lenguaje pictórico en Durango” 

Niñas de bronce
Triunfo histórico para el 
handball duranguense 
en los Juegos Nacionales 
Conade
Por Ángel Castillo
Durango, Dgo.

Las jóvenes promesas del 
handball de Durango se 
alzaron con una victoria 

histórica en los Juegos Na-
cionales Conade, asegurando 
la medalla de bronce en la ca-
tegoría cadetes. En un partido 
lleno de intensidad y habilidad, 
las chicas duranguenses de-
rrotaron a Tamaulipas con un 
contundente marcador de 27 
a 15.

Este logro representa una 
medalla muy esperada para 
el handball en Durango, y es 
un reflejo del arduo trabajo y 
la dedicación de estas jóvenes 
atletas y su equipo técnico. El 
enfrentamiento contra Tamau-
lipas fue el broche de oro de 
una campaña llena de esfuer-

zo, en la cual las duranguenses 
demostraron su capacidad y 
determinación para competir al 
más alto nivel.

Desde el inicio del partido, 
las duranguenses mostraron 
su dominio en la cancha. Con 
una defensa sólida y ataques 
efectivos, lograron imponer su 
ritmo de juego, dejando claro 
que estaban decididas a lle-
varse la medalla de bronce. 

A lo largo del encuentro, cada 
jugadora contribuyó de manera 
significativa, destacándose por 
su trabajo en equipo y su des-
treza individual.

El marcador de 27 a 15 refleja 
no solo la superioridad técnica 
de las chicas de Durango, sino 
también su espíritu combativo 
y su deseo de hacer historia en 
los Juegos Nacionales CONA-
DE. Esta victoria no solo es un 
triunfo para ellas, sino también 
para todo el estado, que celebra 
este éxito con orgullo.

La obtención de esta me-
dalla de bronce marca un 
hito importante para el handba-
ll duranguense, y es una clara 
indicación de que el deporte en 
la región está en constante cre-
cimiento y desarrollo. Con este 
logro, las jóvenes han puesto 
en alto el nombre de Duran-
go y han demostrado que con 
dedicación y trabajo en equipo, 
cualquier meta es alcanzable.

Felicitamos a las chicas del 
handball de Durango por su 
brillante actuación y su me-
recida medalla de bronce. Su 
éxito en los Juegos Nacionales 
CONADE será una inspiración 
para futuras generaciones de 
deportistas en el estado y en 
todo México.
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Texto y fotos: Geraldo
 Rosales
Durango, Dgo.

El Banco Nacional de Mé-
xico, a través de Fomen-
to Cultural Citibanamex, 

inauguró la exposición “Con-
tertulio: Lenguaje pictórico en 
Durango” en la Casa de Cultura 
Citibanamex - Palacio del Con-
de del Valle de Súchil, ubicada 
en el centro histórico de Du-
rango.

La exposición presenta 20 
obras realizadas entre los 
años 2000 y 2024 por desta-
cados artistas de la plástica 
duranguense, muchos de ellos 
egresados y catedráticos de la 
Escuela de Pintura, Escultura 

y Artesanías de la Universidad 
Juárez.

En el acto inaugural, Ig-
nacio Monterrubio Salazar, 
subdirector de Fomento Cul-
tural Citibanamex, subrayó la 
importancia de abrir puertas 
a los grandes artistas plásti-
cos de Durango. Esta muestra 
colectiva reúne el trabajo 
pictórico de siete creadores, 
originarios y residentes de Du-
rango: Cristina Sandor, Carlos 
Cárdenas Reyes, José Candela-
rio Vázquez Moreno, José Luis 
Ramírez Rodríguez, Manuel 
Piñón Alamillo, Oscar Mendoza 
Mancillas y Rogelio Rodríguez 
Ángel.

Los asistentes pudieron 
admirar la diversidad de len-
guajes, técnicas y géneros de 
las pinturas, todas represen-

tando personajes en grupos o 
en solitario, habitando paisajes 
imaginarios, urbanos y natura-
les. La exposición abarca desde 
retratos tecnológicos, alegorías 
nacionales, escenas oníricas 
y religiosas, hasta manuscri-
tos que superponen realidades 
múltiples y retratos contempo-
ráneos.

Cabe mencionar que la Es-
cuela de Pintura, Escultura y 
Artesanías de la Universidad 
Juárez del Estado de Durango 
(EPEA) es pionera en la carrera 
de Artes Visuales en el Norte 
de México, siendo un semillero 
de artistas plásticos represen-
tativos de la pintura en Durango 
durante la segunda mitad del 
siglo XX.

La exposición “Contertulio: 
Lenguaje pictórico en Durango” 
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estará abierta del 20 de junio al 
30 de septiembre de 2024 en el 
Palacio del Conde del Valle de 
Súchil, ubicado en calle Fran-
cisco I. Madero 401, esquina con 
calle 5 de Febrero en el centro 
histórico de Durango. La en-
trada es gratuita de martes a 
sábado de 10:00 a 18:00 horas 
y domingos de 10:00 a 14:00 ho-
ras.

Además, la Casa de Cultu-
ra Citibanamex ofrece visitas 
guiadas gratuitas de martes a 
sábado a las 11:00, 13:00 y 16:00 
horas y los domingos a las 12:00 
horas. También se realizan ta-
lleres familiares los sábados y 
domingos a las 12:30 horas.


